

Le nombre des écoles dissidentes catholiques et celui des écoles dissidentes protestantes se trouvent avoir augmenté, les premières de 143 à 154 et les secondes de 45 à 56.

TABLEAU DES ÉCOLES DISSIDENTES ET DE LEURS ÉLÈVES.

Noms des Inspecteurs d'Écoles.	Ecoles dissidentes protestantes.	Nombre d'Elèves.	Ecoles dissidentes catholiques.	Nombre d'Elèves.
J. B. F. Painchaud.....				
Rev. R. G. Plees.....	4	205		
L. Lucier.....	3	131	2	100
Th. Tremblay.....	4	107		
Vincent Martin.....				
G. Tanguay.....				
S. Boivin.....				
John Hume.....	6	251	1	150
P. F. Bédard.....	2	81		
E. Carrier.....	2	81		
J. Crépault.....				
F. E. Juneau.....	4	126		
P. Hubert.....	3	186		
W. Alexander.....			10	204
B. Maurault.....				
H. Hubbard.....	5	380		
M. Stenson.....			11	444
R. Parmelee.....	15	380	12	291
J. N. A. Archambault..	2	104		
J. B. Delage.....	9	237		
Michel Caron.....	21	742		
L. Grondin.....	14	527		
C. Thompson.....	5	264	18	921
F. X. Valade.....	23	816		
A. D. Dorval.....	7	185	2	63
G. Germain.....	7	198		
C. B. Rouleau.....				
Bolton McGrath.....	18	671		
	154	5672	56	2178

### Bulletin Bibliographique.

#### CANADA.

RICHARDSON.—*Canadian Arithmetic in decimal currency, with metrical tables, for the use of Schools, by J. H. Richardson; Quebec, published by A. Côté et Cie.*

Nous avons reçu des Éditeurs, un exemplaire de cet ouvrage qui renferme cent cinquante pages in-18. C'est un petit traité fort bien fait, clair, concis et surtout neuf, de forme comme de fond. Il est compilé de manière à donner au professeur une grande latitude dans les explications au tableau, et à forcer ainsi l'élève à apprendre beaucoup par les yeux, ce qui vaut toujours mieux qu'apprendre par les autres sens. Il a en outre le mérite de présenter ses problèmes sous une forme qui donne en même temps des notions précieuses sur des points importants d'histoire et de géographie.

PERKINS.—*Song Book, by H. S. Perkins; J. L. Peters, New York, editor.* C'est un fort joli volume, in-12, cartonné, de 264 pages.

Il contient, au commencement, un traité élémentaire de musique vocale très-bien fait, facile à comprendre et surtout facile à retenir. Le reste du volume est rempli d'une infinité de rondes, duos, trios, chœurs tirés des meilleurs compositeurs anglais et américains. Les choix sont bien faits parmi les auteurs que le compilateur avait à sa disposition, mais le genre en est un peu monotone et manque d'inspiration. Nous tenons à dire cependant que le petit traité de solfège nous paraît excellent, et doit produire de bons résultats.

En somme le volume est un succès beaucoup plus scientifique qu'artistique. Comme cependant l'utile passe avant l'agréable, nous nous faisons un devoir de le recommander.

*Transactions of the Literary and Historical Society of Quebec. Sessions of 1870-71. New series, part 8. Quebec, 1871. Middleton & Dawson 210 p. in 80.*

Ce cahier est le huitième de la nouvelle série. La Société Littéraire et historique de Québec dont nous avons plusieurs fois signalé les travaux et les productions est comme nous l'avons dit la plus ancienne des sociétés savantes de notre pays, et l'une des plus anciennes, si non la plus ancienne de notre continent. Imprimés, de loin en loin ces cahiers, mémoires ou transactions peuvent former sept ou huit gros volumes. Elle

Le tableau du mouvement de la caisse d'économie des instituteurs fait voir que, malgré la libéralité du gouvernement qui a augmenté sa subvention et par conséquent le chiffre des pensions, les instituteurs ne paraissent pas plus disposés à profiter de cette excellente institution pour s'assurer une aide en cas de retraite.

CAISSE D'ÉCONOMIE DES INSTITUTEURS.

Années.	No. des instituteurs qui se sont inscrits chaque année.	Nombre de pensionnaires chaque année.	Taux de la pension pour chaque année d'enseignement.	Total des pensions payées.
1857.....	150	63	\$ cts.	\$ cts.
1858.....	74	91	4 00	886 90
1859.....	18	128	4 00	2211 74
1860.....	9	130	3 00	3115 36
1861.....	9	130	3 00	2821 57
1862.....	10	164	1 75	3603 58
1863.....	13	171	2 25	2522 09
1864.....	7	170	1 75	3237 00
1865.....	11	170	1 75	2727 00
1866.....	13	173	1 75	2787 00
1867.....	15	176	1 75	2784 00
1868.....	10	163	2 50	3036 00
1869.....	9	174	2 50	4590 00
				4677 00

Tous les ans cependant le département est obligé de refuser les demandes d'anciens instituteurs qui avaient négligé de s'abonner, et qui, tombant malades ou devenant infirmes, regrettent amèrement de s'être montrés si peu soucieux des bons conseils qui leur avaient été donnés à cet égard. MM. les curés, les commissaires d'écoles, et MM. les inspecteurs ne sauraient trop souvent mettre sous les yeux des instituteurs et des institutrices la nécessité qu'il y a pour eux de se prémunir contre les privations trop souvent inséparables de la vieillesse en payant la légère souscription annuelle qui leur donne droit à la pension de retraite.

Le tout respectueusement soumis.

PIERRE J. O. CHAUVEAU,

Ministre de l'Instruction Publique.

Québec, Ministère de l'Instruction Publique, 21 Décembre 1870.

a publié à diverses époques des mémoires historiques des collections de documents sur l'histoire du pays. La société s'étant fondue dans l'origine avec la société pour l'encouragement des sciences, pendant une certaine période, les essais qui paraissaient dans ces mémoires étaient plutôt scientifiques qu'historiques ou littéraires. La livraison que nous avons sous les yeux contient une assez grande variété d'articles : l'histoire, la science et la littérature se la partagent. *Moving accidents by flood and field* est une sorte de revue annuelle écrite avec habileté par le Dr. Anderson alors président de la société. Un article sur les mines de cuivre de Harvey Hill (cantons de l'Est) par James Douglas fils, un essai sur l'éducation nationale par le Revd. M. Johnson, ministre méthodiste, un travail intitulé *Engineering and engineers* par le colonel Martindale, un récit de l'expédition de la Rivière-Rouge par le Capitaine Riddell, un mémoire sur les archives du Canada par le Dr. Mi es tant de travaux qui méritent à bon droit l'attention du lecteur. Nous avons cependant été plus frappé de la conférence aussi spirituelle que savante que publie le Dr. Williams évêque anglican de Québec sous le titre modeste de *Récréations* historiques. Cet écrit nous a rappelé le charmant ouvrage d'Edouard Fournier qui a pour titre "L'esprit dans l'histoire." Quel est celui qui ayant lu les *mémoires de Saint Simon*, ou les *Lettres de Madame de Sévigné*, ou celles de *Bossuet*, ne comprendra point toute la vérité du passage suivant que nous traduisons de cet article tout en demandant pardon à l'écrivain distingué de l'injustice que nous pouvons faire à sa prose élégante? L'auteur s'y applique à faire voir que l'on obtient plus de connaissances véritables en saisissant l'histoire pour bien dire sur le fait dans les lettres et les mémoires, dans la littérature des temps passés qu'en s'en rapportant entièrement aux froides annales des historiens. Il indique ainsi agréablement tout le charme que possèdent les *miettes de l'histoire* ramassées de côté et d'autre.

« En interrogeant, dit-il, et en sondant nous-mêmes les monuments et les débris des temps passés, les vieux murs qui tombent en ruines, les indications accidentelles et pour bien dire inconscientes que nous donnent les littérateurs, les fragments que laissent derrière elles la pensée et l'activité des hommes d'une époque, nous parvenons à évoquer une partie du passé; et la connaissance que nous en obtenons quoique insuffisante est cependant vraie et correcte en elle-même; elle nous permet de lire entre les lignes du livre ou du manuscrit qui nous tombera plus tard sous la main.